

## Rapport de synthèse - Les Dialogues de Genève pour démocratie

23 mai 2024

Les Dialogues de Genève pour la démocratie sont conçus pour faciliter des discussions ouvertes, inclusives et informées sur les défis auxquels la démocratie est confrontée, favoriser la collaboration et l'innovation, et générer des recommandations exploitables. Ils font partie d'un programme plus large de la Fondation Caux Initiatives et Changement sur la revitalisation de la démocratie en Europe et dans le monde.

La première édition des dialogues de Genève pour la démocratie a été organisée par **la Fondation Caux Initiatives et Changement**, avec le soutien de la **délégation de l'Union européenne** et en partenariat avec la **Fondation Kofi Annan** sur le thème : **Comment les narratifs peuvent-ils contribuer à revitaliser la démocratie en Europe ?**

Ce dialogue de deux heures, qui a réuni 50 participant.e.s issus de missions diplomatiques, de la société civile et d'organisations internationales, s'est déroulé selon la règle de Chatham House, visait à mieux faire comprendre le pouvoir des récits sur la démocratie.

Les points clés de la discussion sont résumés ci-dessous.

### Les narratifs et leur pouvoir

« Les narratifs sont bien plus que de simples histoires » : ils représentent des fils qui tissent notre histoire collective et ont le pouvoir de renforcer l'engagement civique et d'inspirer à l'action. Ils servent d'armes puissantes pour contrer les actions nuisibles et promouvoir l'inclusion, mais ils ont aussi le potentiel d'être très nuisibles.

### Regardez-vous dans le miroir : Le changement commence de l'intérieur

La démocratie est un processus sans fin. Nous devons d'abord nous examiner au niveau individuel et au niveau national pour voir comment nous vivons les valeurs démocratiques. Sommes-nous à l'origine du changement que nous souhaitons voir émerger ? Défendre les valeurs démocratiques de manière authentique dans l'Europe d'aujourd'hui est un défi. Des préoccupations majeures ont été exprimées, en particulier face à la guerre en Ukraine, à la guerre en Israël et à Gaza et à leurs conséquences. Nous devons nous concentrer sur nous-mêmes et ne pas nous limiter à blâmer et humilier les autres. Nous pouvons prétendre qu'autrui est la pierre d'achoppement, mais pourrions-nous être cette personne ? Le changement personnel peut inspirer, guider et créer les conditions nécessaires à une transformation plus large, en soulignant l'interconnexion de l'évolution personnelle et sociétale.

### La confiance : Nous devons être en mesure d'avoir des discussions ouvertes sur des questions difficiles

Les narratifs qui soulignent l'importance d'un dialogue ouvert, d'un débat et d'une délibération dans une démocratie saine peuvent encourager les citoyen.ne.s à s'engager dans des discussions respectueuses sur des questions politiques et sociales. Ceux qui mettent l'accent sur les objectifs communs et l'humanité partagée peuvent aider à combler les fossés idéologiques et culturels, favorisant ainsi un environnement politique plus coopératif et moins polarisé.

### Renforcer les valeurs et les principes démocratiques, et pas seulement le vote

La démocratie n'est pas acquise dans l'UE ou ailleurs. Si le vote est un aspect fondamental de la démocratie, il est crucial d'examiner les valeurs qui sous-tendent les démocraties : la tolérance, la modération et le dialogue. Une approche holistique de la démocratie implique de favoriser l'information, l'engagement et la responsabilisation des citoyen.ne.s, qui peuvent participer à leur gouvernance et la façonner de manière significative. Nous nous sommes peut-être trop concentré.e.s sur l'ensemble « démocratie, droits de l'homme et libre marché » au détriment des valeurs essentielles à une société démocratique. Les narratifs relatant les luttes

historiques pour la démocratie, les droits de l'homme et la liberté peuvent rappeler aux citoyens l'importance de protéger ces valeurs et les sacrifices consentis pour les atteindre. Les narratifs peuvent montrer comment les valeurs démocratiques sont défendues, promues et peuvent renforcer leur pertinence et leur importance dans la vie quotidienne.

### La « bataille » des narratifs

Les démocraties sont confrontées à de nombreux défis internes, ainsi qu'à des menaces externes telles que la désinformation, qui attaque nos politiques et mine les processus démocratiques. Les narratifs dominants autour des régimes autoritaires sont les suivants : ils sont tout aussi efficaces que les démocraties pour assurer la sécurité, la propagation de la démocratie menace la souveraineté nationale et si vous êtes pro-démocratique, vous êtes un « mandataire de l'Occident ».

Il a été expliqué que cette désinformation cherche à transformer les forces de la démocratie en faiblesses. Avec la montée de l'information en ligne qui favorise les régimes autoritaires, la régulation des médias sociaux devient de plus en plus importante. Le pouvoir des jeunes générations de provoquer un changement basé sur des valeurs de leadership démocratique inclusif a également été soulevé comme une considération importante.

L'opposition entre la démocratie et les régimes autoritaires a été jugée potentiellement inutile, compte tenu du bilan imparfait des démocraties en matière de droits de l'homme, de dignité et d'État de droit. La méfiance du public à l'égard des institutions politiques, alimentée par la politique de deux poids deux mesures et l'érosion de l'ordre fondé sur la règle, a été reconnue comme un défi important. Pour restaurer la confiance et la crédibilité, il faut se concentrer sur la vérité, la mise en œuvre des politiques publiques, la lutte contre la désinformation et l'éducation.

Les participant.e.s ont rappelé que la défense authentique des valeurs démocratiques implique un engagement sincère envers les principes et les pratiques qui sous-tendent la démocratie.

### Engagement communautaire et civique

Encourager les communautés locales à partager leurs propres histoires et expériences, en créant un narratif populaire reflétant les diverses réalités des citoyen.ne.s. Les récits qui mettent l'accent sur le pouvoir de l'action individuelle et collective pour façonner l'avenir de l'Europe peuvent inciter les citoyen.ne.s à participer plus activement aux processus démocratiques, notamment en adhérant à des organisations civiques, en s'engageant dans des débats publics et, en outre, en votant.

### Nécessité d'en faire plus pour protéger la santé de notre écosystème de l'information

Les narratifs qui sensibilisent les citoyen.ne.s à l'importance de l'esprit critique et de l'éducation aux médias peuvent les aider à naviguer dans le paysage complexe de l'information, à discerner les informations crédibles et à résister à la manipulation par la désinformation. Les récits positifs et factuels peuvent contrer la diffusion de narratifs négatifs, divisifs et erronés qui cherchent à saper les institutions démocratiques et la cohésion sociale. Un rappel a été fait sur l'importance du partenariat avec les journalistes, les cinéastes, les artistes et les écrivain.ne.s pour créer et diffuser des histoires captivantes qui reflètent les valeurs démocratiques et l'expérience européenne. Les médias sociaux, les blogs, les podcasts et d'autres outils numériques peuvent être utilisés pour atteindre un public plus large, en particulier les jeunes générations, avec un contenu attrayant et interactif.

### Promouvoir l'inclusion et la diversité

Les narratifs qui reflètent la diversité de l'Europe, y compris les expériences et les contributions des différents groupes ethniques, culturels et sociaux, peuvent promouvoir une société plus inclusive. La lutte contre le discours

toxique sur les migrant.e.s et les réfugié.e.s est une priorité. Dans le même temps, l'extrême droite et les récits toxiques poussent les partis politiques traditionnels à adopter et à réutiliser ces points de vue néfastes. Un appel a été lancé pour explorer un langage alternatif, écouter activement et comprendre les racines des récits actuels. Le partage d'histoires qui remettent en question les stéréotypes et les préjugés peut contribuer à une meilleure compréhension et acceptation de la diversité, renforçant ainsi la cohésion sociale.

### Engagement des enfants et des jeunes

L'élaboration de narratifs par des enfants et des jeunes peut trouver un écho auprès des jeunes générations. En mettant l'accent sur leurs aspirations, leurs défis et leur potentiel de changement, on peut accroître leur engagement et leur implication dans les processus démocratiques. Les narratifs qui mettent l'accent sur l'impact des actions et des décisions actuelles sur l'avenir peuvent inciter les jeunes à jouer un rôle actif dans l'élaboration de cet avenir.

### Conclusion

Les **Dialogues de Genève pour la démocratie** ont mis en évidence le besoin crucial de revitaliser les valeurs et les pratiques démocratiques. Ils ont appelé à un engagement continu et à une volonté de promouvoir la démocratie à travers de narratifs positifs, de la responsabilité personnelle et de la résolution des problèmes posés par la désinformation et l'autoritarisme. Les conclusions de cette réunion seront partagées lors du **Caux Forum pour la démocratie** en juillet et une deuxième édition des Dialogues de Genève pour la démocratie est prévue pendant la Semaine de la démocratie de Genève en octobre 2024.